
 

口頭質詢

崔世平議員

質詢關於澳門電子廢物的處理處置問題

　　隨着科技發展，電子產品日新月異，從而亦產生大量的電子廢棄物
。有見及此，政府於2017年推出了“電腦及通訊設備回收計劃”，今年
進一步推出“電子及電器設備回收計劃”，為市民、學校、非牟利機構
和政府機構回收處理電子廢棄物。
　　其實，環保的計劃需要切實地做出成績，才能讓社會知道回收成效
。澳門廢舊家電回收行業，過去俗稱“收買佬”經常予人感覺是將有較
高價值的部分，如金屬等拆卸圖利，對於其餘價值較低、或難以拆解的
部分則作棄置處理，浪費之餘更有違環保原意。此外，近年新款式的電
子產品使用更先進及一體化的工藝設計。在本地回收行業技術有限的情
況下，“電子及電器設備回收計劃”是否有足夠技術和能力處理市民交
予政府的廢舊電子產品，值得關注。
此外，電子產品回收後的去向同樣值得關注。電子產品內富含重金屬等
有害物質，若回收後未經妥善處理就運送到其他較貧窮的國家或地區，
將會危害到接收地人民的安全和健康。政府有必要確保有關回收計劃不
會“污染轉移”，為別國人民帶來禍害，亦糟蹋了市民回收的善意。為
此，本人現提出詢問如下：
　　1.	電子廢物的處理技術含量較高，政府如何確保回收所得的電子
廢物得到妥善處理？如何保障有關回收物不會未經處理就運送到其他國
家或地區？
　　2.	市民所棄置的電子產品、小型家電等，有時可能只是出現因氧
化而接觸不良或電線脫落等小問題，甚至只是貪新鮮追求新款式而視作
“電子廢物”，將之拆解、回收實際上是一種浪費。政府有否設立機制
檢查和維修這些電子產品，讓其得以繼續使用，減少浪費？
　　3.	電子產品不同於廢紙、膠樽、電池等資源廢物，部分家電較重
、較大，難以搬運，無疑會影響市民回收意欲，特別是獨居長者等弱勢
群體，連搬運都有困難，談何回收？政府有何措施方便和鼓勵市民參與
回收？
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